



SÍNTESIS EJECUTIVA

24 DE SEPTIEMBRE 2025



24 DE SEPTIEMBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Para el IV Informe de [gobierno](#) de Alfredo Ramírez Bedolla el próximo jueves, habrá medidas de seguridad extremas en el Congreso del Estado, a tal punto que los diputados locales quedarán vetados de sus oficinas.

La medida tomada en el contexto de crisis de inseguridad que priva en el estado, parte de un plan recomendado y supervisado por la Secretaría de Seguridad Pública Estatal, el grupo AROP, K9, la Fiscalía General del Estado y la Coordinación de Protección Civil Estatal.

Tal y como ocurrió la noche del 14 y la madrugada del 15 de septiembre, cuando se realizaron tres sesiones de Pleno, una de ellas para la toma de protesta de los nuevos juzgadores de Michoacán y en la que también estuvo presente el gobernador, las medidas de seguridad en Palacio Legislativo serán extremas.

<https://www.contramuro.com/medidas-seguridad-extremas-informe-congreso/>

El Congreso de Michoacán proyecta un presupuesto de 1.44 mil millones de pesos para 2026, lo que representa un incremento del 6 por ciento respecto al año en curso, informó Xóchitl Ruiz González diputada del PVEM y presidenta de la Comisión de Derechos Humanos.

En 2025, al Poder Legislativo se le autorizó un total de 1,362 millones 715 mil 433 pesos, distribuidos en 1,072 millones 612 mil 808 para el Congreso y 290 millones 102 mil 625 para la Auditoría Superior de Michoacán.

Con el ajuste previsto, se calcula un aumento de 81 millones 762 mil 926 pesos, para alcanzar un total de mil 444 millones 478 mil 359 pesos en 2026.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/proyecta-congreso-de-michoacan-1-44-mmdp-para-2026-6-mas-que-en-2025/>

La diputada Fabiola Alanís Sámano, coordinadora parlamentaria de Morena en el Congreso de Michoacán, descartó que la reforma electoral que se discute a nivel nacional contemple la eliminación de los tribunales electorales locales.

En entrevista con Quadratín, la legisladora subrayó que, aunque aún no se conocen los detalles de la iniciativa presidencial, no ve posibilidad alguna de que desaparezcan estos órganos.

“No puede desaparecer este órgano, a lo mejor se llama de otra manera, pero no veo en ningún escenario que desaparezca este órgano que es el último que valida la elección”, puntualizó.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/descarta-fabiola-alanis-que-reforma-elimine-tribunales-electorales/>



24 DE SEPTIEMBRE 2025

“Hablar de hostigamiento y acoso sexual es hablar de abuso de poder y de normalización cultural de la violencia. Enfrentarlos exige un enfoque integral, preventivo y sancionador que trascienda la simulación institucional”, advirtió la diputada **Giulianna Bugarini**, presidenta del **Congreso del Estado de Michoacán**, al encabezar la reunión del Comité para la Atención a la Violencia de Género en su modalidad de Hostigamiento Sexual y Acoso Sexual.

En esta sesión se presentó el nuevo Plan Anual de Trabajo, producto de tres mesas de diálogo realizadas en agosto y septiembre, que incluye reformas al Protocolo vigente, campañas de difusión digital, un programa de capacitación permanente y la puesta en marcha del Buzón Naranja para denunciar de forma segura casos de hostigamiento y acoso. También contempla la reestructura de la Contraloría Interna y la implementación de mecanismos de reparación integral.

<https://www.contramuro.com/garantizar-un-congreso-de-michoacan-libre-de-violencia/>

La fracción parlamentaria del PRI en el Congreso de Michoacán, integrada por la diputada Adriana Campos Huirache y el diputado Guillermo Valencia Reyes, presentó su primer informe legislativo. Ambos coincidieron en que el priismo se mantiene como la única oposición “**firme y congruente**”, frente a lo que calificaron como los excesos y fracasos de una “**transformación**” que ha generado más problemas que soluciones.

En su intervención, Adriana Campos Huirache, coordinadora de la bancada afirmó que el trabajo parlamentario no se limita a discursos, sino que debe traducirse en cambios reales para la vida de las familias michoacanas. Destacó que en este primer año presentó 33 iniciativas y 4 puntos de acuerdo, centrados en la justicia social, la igualdad de oportunidades y la defensa de los derechos humanos.

<https://postdata.news/diputados-del-pri-una-oposicion-real-frente-a-una-destruccion-disfrazada-de-transformacion/>

La disminuida fracción parlamentaria del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Congreso del Estado dejó claro que “no es fácil ser oposición en medio de un régimen autoritario”, al presentar un balance de su labor legislativa.

En su primer informe, Adriana Campos Huirache subrayó que continuará defendiendo sus convicciones.

<https://changoonga.com/2025/09/23/se-quejan-diputados-del-pri-no-es-facil-ser-oposicion-en-el-congreso-de-michoacan/>

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) entregó su **informe legislativo 2024-2025**, en un evento protocolario que arrancó con la coordinadora del Grupo



24 DE SEPTIEMBRE 2025

Parlamentario (GP), **Adriana Campos Huirache**, pero que “se robó” el dirigente tricolor en el estado, **Guillermo Valencia Reyes**.

Sin un comentario a nombre de la bancada como tal, **Adriana Campos** pronunció un discurso en el que se presentó como madre, hija, ciudadana, profesionista y empresaria, que lucha desde su curul para que las niñas y los niños “*vuelvan a jugar sin miedo, para que las familias tengan un techo seguro*”.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/guillermo-valencia-se-roba-informe-legislativo-del-gp-pri-en-michoacan-25918122>

Los diputados integrantes de la bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) rindieron su primer informe legislativo en el **Congreso de Michoacán**.

Adriana Campos Huirache, presentó 33 iniciativas y cuatro puntos de acuerdo, teniendo como prioridades temas como la paridad de género, el incremento de sanciones de deudores alimentarios, el apoyo a migrantes y la igualdad en el **deporte femenino**.

<https://pcmnoticias.mx/bancada-del-pri-en-michoacan-presume-productividad-y-apoyo-social-en-su-primer-ano/>

La rendición de cuentas fortalece la confianza ciudadana, mejora la calidad de las instituciones públicas y oxigena el sistema político, afirmó **Memo Valencia** al rendir su Primer Informe de Trabajo Legislativo en el Congreso del Estado.

El legislador recordó que, a pesar de ser oposición, el **PRI** ha ejercido una postura constructiva sin renunciar a sus principios fundamentales, siempre legislando para toda la ciudadanía sin importar ideologías políticas.

<https://atiempo.mx/politica/morelia-memo-valencia-rinde-su-primer-informe-legislativo-con-enfasis-en-transparencia/>

Con un llamado a la unidad, la defensa de los derechos humanos y la construcción de un Michoacán más seguro y con oportunidades para todas y todos, la diputada Adriana Campos Huirache, Coordinadora del Grupo Parlamentario del PRI en la LXXVI Legislatura Local, rindió su primer informe de actividades legislativas, acompañada de su compañero de bancada Guillermo Valencia Reyes quienes mostraron los resultados de la bancada del tricolor en el Congreso del Estado.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/a-construir-acuerdos-por-michoacan-convoca-adriana-campos-al-rendir-primer-informe-y-dar-a-conocer-los-resultados-legislativos-y-sociales-del-pri.htm>

Con un total de 33 iniciativas presentadas y el compromiso de que la Ley de Búsqueda de Personas Desaparecidas se apruebe en esta Legislatura, la diputada local de



24 DE SEPTIEMBRE 2025

Morena, Belinda Iturbide Díaz, entregó su primer informe de labores como representante del Distrito II de Puruándiro.

La legisladora destacó su trabajo en iniciativas que impulsaron la creación de Polos de Desarrollo Sustentable y la educación desde las aulas para la detección del Cáncer de Mama, al considerar prioritaria su atención.

<https://postdata.news/presenta-la-diputada-belinda-iturbide-su-primer-informe-de-actividades/>

Las diputadas **Belinda Iturbide Díaz** y **Jaqueline Avilés Osorio** refrendaron su compromiso de seguir legislando cercanas a las necesidades de la población de sus distritos, en favor del bienestar de todas y todos los michoacanos, llevando la voz de la ciudadanía ante el Pleno del [Congreso del Estado](#).

Acompañada por la Presidenta de la Mesa Directiva, **Giulianna Bugarini Torres**, la Presidenta de la JUCOPO, **Fabiola Alanís Sámano**, así como de las y los integrantes del grupo parlamentario de MORENA, Belinda Iturbide informó que durante el primer año de gestión, presentó 33 iniciativas de ley, de las que 4 ya son ley, especialmente en materia de salud y educación.

<https://www.contramuro.com/rinden-informes-legislativos-diputadas-iturbide-y-aviles/>

El diputado Juan Antonio Magaña de la Mora presentó su Informe de Actividades Legislativas, en el que destacó el orden, la transparencia y el respeto al debate parlamentario que caracterizaron su gestión como presidente de la Mesa Directiva del Congreso del Estado durante el primer año legislativo.

Magaña de la Mora subrayó que, bajo su conducción el Congreso mantuvo un ritmo de trabajo constante, con la celebración de sesiones ordinarias y extraordinarias, todas desarrolladas con puntualidad y estricto apego al marco legal, lo que permitió dar certeza y eficiencia a las decisiones legislativas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/rinde-juan-antonio-magana-de-la-mora-informe-legislativo-orden-dialogo/>

En el marco de los informes legislativos de Morena, la diputada local Fabiola Alanís llamó a colocar los derechos de pueblos indígenas y de la comunidad migrante en el centro de la agenda pública, al advertir que aún persisten graves rezagos de desigualdad y exclusión.

<https://changoonga.com/2025/09/23/por-el-bien-de-todos-en-michoacan-primeros-pobres-fabiola-alanis/>

En congruencia con sus principios y formación ideológica, la diputada local **Brissa Arroyo** ha colocado a la **ciudadanía** como protagonista de cada decisión legislativa.



SÍNTESIS EJECUTIVA



24 DE SEPTIEMBRE 2025

La Coordinadora del Grupo Parlamentario del **PRD** en la **76 Legislatura** agradeció a organizaciones no gubernamentales, sindicatos, iniciativa privada, activistas, defensores de los **derechos humanos**, colonos y liderazgos de diversos municipios el acompañamiento durante su **Primer Informe Legislativo**.

<https://atiempo.mx/politica/brissa-arroyo-coloca-a-ciudadanos-como-protagonistas-en-cada-decision-legislativa/>

La Auditoría Superior de Michoacán (**ASM**), encabezada por su titular **Marco Antonio Bravo Pantoja**, dio inicio a una intensa gira de supervisión y visitas de campo en diversas obras públicas estatales y municipales, programadas a lo largo de septiembre y octubre.

El objetivo central es constatar el **avance físico, operativo y financiero de los proyectos**, así como dar seguimiento en su caso, a la atención de observaciones previamente emitidas.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/arranca-asm-gira-de-supervisi%C3%B3n-de-obras-p%C3%BAblicas-en-el-estado>

MICHOACÁN

El gobernador de Michoacán, México, Alfredo Ramírez Bedolla, participó en este martes en el Climate Rights International en la Semana del Clima de Nueva York, una iniciativa para frenar la deforestación causada por el aguacate en el estado mexicano. El Guardián Forestal es un sistema satelital de vigilancia implementado por el Gobierno de Michoacán para monitorear en tiempo real seis millones de hectáreas de superficie boscosa con la intención de evitar la deforestación por cambio de uso de suelo. Gracias a esta tecnología innovadora en el estado se han logrado identificar huertas de aguacate ilegales y denunciar ante autoridades federales.

<https://quadratin.com/nueva-york/expone-gobernador-de-michoacan-en-ny-plan-para-exportacion-de-aguacate/>

Las corporaciones multinacionales Walmart y Costco, que en su conjunto adquieren el 60 por ciento del aguacate michoacano exportado a los Estados Unidos, respaldaron la certificación ProForest Avocado y el Guardián Forestal como políticas ambientales contra la deforestación, presentados por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla durante el Climate Week realizado en New York.



24 DE SEPTIEMBRE 2025

Tras exponer los beneficios y el impacto generado en Michoacán con el uso del sistema de vigilancia satelital Guardián Forestal y la certificación ProForest Avocado, en el evento internacional que aglutina a las principales organizaciones e instituciones ambientalistas, el mandatario destacó que Costco y las empresas estadounidenses de venta Target y Kroger ya adoptaron estas acciones para la conservación y protección de los bosques, así se informó en comunicado de prensa del GobMich.

<https://www.quadratin.com.mx/internacionales/anuncia-ramirez-bedolla-aval-de-costco-y-walmart-al-aguacate-michoacano/>

Durante los eventos del Cuarto Informe de Gobierno, **Alfredo Ramírez Bedolla**, gobernador de Michoacán, señaló que al menos **500 mil personas salieron de la pobreza** durante su mandato.

El gobernador de Michoacán destacó que gracias a las estrategias que se han implementado en la entidad, las familias Michoacán ahora tienen **más ingresos y mejores condiciones de vida**, pues los índices de pobreza disminuyeron considerablemente.

<https://www.sdpnoticias.com/estados/alfredo-ramirez-bedolla-senala-que-500-mil-michoacanos-salieron-de-la-pobreza/>

En un hecho sin precedentes, el magistrado presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Hugo Aguilar, recibió el pasado viernes 19 de septiembre a los integrantes del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) para dar seguimiento a la petición de una reunión de trabajo para abordar los temas sobre las controversias constitucionales de los ayuntamientos de Erongarícuaro y Zitácuaro, que pretenden desconocer la emancipación de dos de sus comunidades indígenas, Jarácuaro y Crescencio Morales, respectivamente.

El vocero del CSIM, Pavel Ulianov Guzmán Macario, informó que este encuentro con el magistrado en la Ciudad de México fue derivado de la petición de audiencia que realizaron el pasado 21 de julio, durante un encuentro con comunidades indígenas de Michoacán, donde le solicitaron la reunión para dar seguimiento a las controversias constitucionales. En ese momento, el jurista Hugo Aguilar Ortiz les dijo que "la Corte tiene el deber de escuchar y resolver en justicia y, sobre todo, para quienes han estado excluidos del sistema de justicia a fin de que cuenten con la apertura con la posibilidad de diálogo, y vamos a encontrar una solución favorable a lo que han venido trabajando, la nueva Corte va a ser distinta en forma y en fondo".

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/pueblos-originarios/magistrado-hugo-aguilar-se-reune-con-el-consejo-supremo-indigena-de-michoacan/>



24 DE SEPTIEMBRE 2025

Luis Navarro García, secretario de **Administración y Finanzas del Estado**, descartó que las obras multianuales que realiza el gobierno estatal, vayan a mutar en un futuro a deuda de largo plazo.

En entrevista, cuestionado acerca de si se está cumpliendo con el pago de las referidas obras, el funcionario explicó en torno al mantenimiento y reconstrucción de la red carretera estatal, que se están pagando puntualmente los cinco grandes paquetes que se programaron.

<https://www.contramuro.com/obras-multianuales-en-michoacan-no-se-convertiran-en-deuda-a-largo-plazo/>

El secretario de Finanzas y Administración del gobierno estatal, Luis Navarro García, reconoció que el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) reclama al Gobierno de Michoacán un adeudo superior a 7 mil millones de pesos, derivado de omisiones acumuladas entre 2010 y 2015.

En entrevista con medios de comunicación, a pregunta expresa, el funcionario calificó como una irresponsabilidad que en administraciones pasadas se optara por dejar de cubrir obligaciones institucionales, bajo el argumento de iniciar pagos sólo a partir del periodo en turno.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/reclama-issste-mas-de-7-mil-mdp-a-michoacan-luis-navarro/>

El secretario de Finanzas y Administración (SFA), Luis Navarro García atestiguó en el municipio de Sahuayo la presentación de la plataforma G-Commerce, que permitirá que ese ayuntamiento sea el primero del país en digitalizar todas sus compras y crear su padrón de proveedores.

Durante el evento en el que se anunció la implementación de este sistema, el funcionario aclaró que el gobierno de Michoacán carece de esta herramienta, pero consideró positiva su implementación a nivel estatal, al reconocer que las compras se prestan al favoritismo y la discrecionalidad.

<https://postdata.news/analiza-sfa-digitalizar-las-compras-y-padron-de-proveedores-del-gobierno-de-michoacan/>

El parque vehicular en Michoacán alcanzó los 2 millones 238 mil unidades registradas hasta el 2024, lo que equivale a aproximadamente un vehículo por cada dos habitantes, considerando una población estatal estimada en 4.9 millones de personas, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (**INEGI**).

En 1980, el estado apenas contaba con 131 mil 511 vehículos, es decir, un automóvil por cada 25 habitantes, una proporción muy inferior a la actual.

<https://www.contramuro.com/en-michoacan-circula-un-vehiculo-por-cada-dos-habitantes/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



24 DE SEPTIEMBRE 2025

Un grupo de presuntos estudiantes normalistas tomó la plaza de cobro de Panindícuaro, sobre la autopista de Occidente. Minutos después fueron desalojados por agentes de la Guardia Civil.

Respecto a los hechos se conoció que cerca de las 16 horas los presuntos estudiantes arribaron a bordo de autobuses previamente secuestrados a la citada plaza de cobro, causaron destrozos en el sistema de video vigilancia, y levantaron las plumas de paso vehicular, para cobrar el peaje a los automovilistas.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/bloquean-y-destruyen-presuntos-normalistas-casetas-de-la-de-occidente/>

El huracán Narda alcanzó la categoría dos en la escala Saffir-Simpson este martes y sus desprendimientos nubosos mantendrán la probabilidad de lluvias puntuales muy fuertes, rachas fuertes de viento y oleaje elevado en las costas de Jalisco, Colima y Michoacán, según el Servicio Meteorológico Nacional (SMN).

En su último reporte publicado a las 21:00 hora local (03:00 horas GMT del 24 de septiembre), el SMN informó que su centro se localiza a 655 kilómetros (km) al suroeste de Playa Pérula, Jalisco, y a 845 km al sur de Cabo San Lucas, Baja California Sur.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/clima-y-fenomenos/huracanes/huracan-narda-alcanza-categoría-2-y-mantiene-lluvias-en-michoacan-colima-y-jalisco/>

Las presas de Michoacán alcanzan un promedio de 86 por ciento en su capacidad, informó el director estatal de la Comisión Nacional del Agua, Roberto Arias.

Durante una conferencia de prensa, el funcionario federal dijo que las 23 presas que se encuentran en la entidad, 11 de ellas se encuentran al 100 por ciento de su capacidad. En tanto, ocho de ellas, rondan entre el 97 y el 75 por ciento y cuatro más, registran entre el 69 y el 41 por ciento de su capacidad.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/conagua-11-presas-de-michoacan-al-100-de-su-capacidad/>

«Los Municipios no deben hacer negocio con las colonias marginadas en temas de abastecimiento de agua», mencionó el delegado estatal de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) en Michoacán, Luis Roberto Arias Reyes.

En este sentido, declaró que se buscaba **desde la federación prohibir el tema del uso de pipas de origen privado**, para el surtimiento, de las colonias de escasos recursos.

<https://changoonga.com/2025/09/23/michoacan-advierte-conagua-aytos-no-deben-hacer-negocio-con-el-agua-en-colonias-marginadas/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



24 DE SEPTIEMBRE 2025

El delegado estatal de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), Roberto Arias Reyes, informó que Michoacán mantiene un nivel de almacenamiento en sus cuerpos de agua por arriba de la media nacional y avanza en proyectos prioritarios para el cuidado y aprovechamiento del recurso hídrico.

Actualmente, los 24 cuerpos de agua que administra la Conagua en Michoacán se encuentran al 86.66% de su capacidad, cifra que coloca a la entidad en una situación favorable. Además, se han otorgado 27 mil 951 títulos de agua, lo que otorga certeza jurídica a los usuarios.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/michoacan-fortalece-acciones-hidricas-con-inversiones-y-proyectos-estrategicos/>

La titular de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), Gabriela Molina Aguilar, informó que Michoacán ocupa el primer lugar a nivel nacional en abatimiento del rezago educativo, al lograr que 159 mil alumnos concluyeran su educación básica, en donde destacó que este avance se debe al trabajo coordinado entre maestros, directores, comunidad escolar y autoridades, lo que ha permitido fortalecer la rectoría de la educación y así poder garantizar el derecho a aprender de más de un millón 200 mil estudiantes, es decir, uno de cada cuatro michoacanos.

<https://cbtelevision.com.mx/michoacan-primer-lugar-nacional-en-abatir-rezago-educativo-destaca-gabriela-molina/>

Pelitos de alambre, ojos que suplican caricias y un corazón dispuesto a amar, así son los perros callejeros, sin pedigrí ni pelajes de revista, vagan entre banquetas y asfalto soñando, quizás sin saberlo, con una casa donde el agua y el alimento no sean un milagro. Las asociaciones protectoras de animales de Michoacán recordaron en este 23 de septiembre Día del Perro Adoptado que, derivado que los rescates han rebasado 80 por ciento en número de adopciones, solo 30 por ciento de los lomitos logran un hogar definitivo.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/en-michoacan-el-numero-de-rescates-supera-en-80-las-adopciones-alertan-animalistas/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Por tercer mes consecutivo, la diputada Fabiola Alanís se mantuvo como la mujer de Morena mejor posicionada para encabezar la candidatura de ese partido al gobierno del estado en 2027, según los datos arrojados por la encuesta de la firma Algoritmo; además, en el ejercicio realizado por LaEncuesta.Mx en septiembre, también se mantiene como la mujer con más aceptación.



24 DE SEPTIEMBRE 2025

Cabe destacar que, a inicios de este mes de septiembre, la diputada Fabiola Alanís, quien actualmente ocupa **el cargo de Presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado de Michoacán**, presentó su Primer Informe de Labores Legislativas, evento durante el cual se mostró el respaldo del gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, a las aspiraciones de la diputada morenista.

<https://changoonga.com/2025/09/23/fabiola-alanis-se-posiciona-como-la-morenista-con-mayor-aceptacion-en-michoacan-rumbo-al-27/>

Carlos Quintana, dirigente estatal del Acción Nacional aseguró que siguen con la construcción de unidad al interior del estado donde han logrado sumar militancia. Aseguró que la unidad es su prioridad, el pasado fin de semana se crearon 19 asambleas municipales.

<https://cbtelevision.com.mx/pan-sigue-construyendo-la-unidad-en-michoacan/>

Respecto al cuarto informe del Ejecutivo estatal, el dirigente del PAN en Michoacán, Carlos Quintana Martínez adelantó que estarán atentos a las cifras y harán un balance objetivo:

“Reconoceremos lo que se tenga que reconocer, pero también haremos los señalamientos necesarios. Al PAN le interesa que le vaya bien a todos los gobiernos, porque si a ellos les va mal, le va mal a la gente. Lo que sí es real es que a la Federación no le importa Michoacán”.

<https://postdata.news/ofrece-pan-balance-objetivo-del-informe-del-gobernador-alfredo-ramirez/>

El Partido Acción Nacional (PAN) analizará de forma detallada y responsable el cuarto Informe del Gobierno Estatal, precisó Carlos Humberto Quintana Martínez, Presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) de este Instituto Político.

De acuerdo con un comunicado de prensa, Quintana Martínez advirtió que Acción Nacional es un partido responsable que antepone el bien común de las y los michoacanos, por lo que en conjunto con el Grupo Parlamentario del PAN se analizará cada rubro del informe gubernamental.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/analizara-accion-nacional-cuarto-informe-de-gobierno-estatal/>

Con la mira puesta en los retos político-electORALES de 2027, el dirigente del PRD Michoacán, Octavio Ocampo, dio a conocer que sostuvo una reunión de trabajo con sus homólogos de Guerrero, Ciudad de México y Morelos -Noria Arias, Evodio Velázquez y Sergio Prado, respectivamente- para fortalecer estructuras y trazar una estrategia partidista conjunta.



24 DE SEPTIEMBRE 2025

"Nos haremos compañía", expuso el líder del PRD Michoacán, quien explicó que esta coordinación concentra más de un millón de votos, cifra que refleja la fuerza real del partido en estas entidades y que será determinante en los próximos procesos electorales.

<https://changoonga.com/2025/09/23/michoacan-prd-prepara-frente-nacional-va-por-mas-de-un-millon-de-votos-2027/>

El dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo, afirmó durante su posicionamiento semanal que el partido atraviesa un momento de unidad interna, pese a las diferencias naturales en torno a los procesos políticos. “Sí, por supuesto que hay unidad (...) estamos unidos, estamos juntos, nos vamos a acompañar”, expresó.

Ocampo subrayó que aún no es tiempo de definir candidaturas ni de adelantarse a escenarios electorales. Señaló que el objetivo inmediato es fortalecer la vida interna del partido y mantener la disciplina de sus cuadros. “El partido tiene que fortalecerse primero y hay que esperar si el PRDM lleva una candidatura propia o si estará en alguna alianza”, explicó.

<https://acueductoonline.com/prd-asegura-rumbo-al-2027-con-alianzas-de-izquierda/>

El dirigente estatal del PRI, Guillermo Valencia Reyes, denunció que detrás de la crisis de violencia en Uruapan existe una estrategia deliberada para dejar solo al presidente municipal Carlos Manzo, con el objetivo de debilitar su gobierno y manchar su nombre. “Yo no sé si dolosamente y nacionalmente lo están dejando solo. Creo que tiene que entrar el Gobierno Federal, sobre todo a atender Uruapan, porque entre el gobierno estatal y el municipal no lo van a resolver por más posibilidades o ganas que tenga Carlos Manzo, si no hay recursos”, advirtió.

<https://postdata.news/dejan-solo-a-carlos-manzo-para-manchar-su-gobierno-guillermo-valencia/>

El presidente municipal de Álvaro Obregón y coordinador de los alcaldes del PRI, Adán Sánchez López, denunció que los municipios gobernados por el tricolor en Michoacán enfrentan un trato diferenciado por parte del gobierno estatal, así como recortes presupuestales que complican la operación de sus administraciones.

En entrevista, Sánchez López señaló que, desde que asumió la presidencia municipal, se ha mantenido cercano a la ciudadanía, trabajando en coordinación con las fuerzas federales y estatales en materia de seguridad. Sin embargo, destacó que **“hoy en día se complica más el poder hacer gestión a nivel federal, a nivel estatal”**, al reconocer que se nota que a los priistas se les trata diferente a los de **“Morena”**.

<https://postdata.news/alcaldes-priistas-denuncian-trato-politico-desigual-y-recortes-presupuestales-criticos/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



24 DE SEPTIEMBRE 2025

Con el objetivo de fortalecer la estructura del partido y consolidar la presencia de Movimiento Ciudadano en todo México, Víctor Manríquez González, Coordinador Estatal de Movimiento Ciudadano en Michoacán, participó desde la Ciudad de México en la Comisión Permanente del partido, donde se reunieron líderes y representantes de todo el país.

<https://cbtelevision.com.mx/michoacan-participa-en-comision-permanente-de-movimiento-ciudadano-en-cdmx/>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) aguarda definiciones sobre la organización, logística y contenidos de los foros nacionales de la reforma electoral, luego de que se anunciara que en la entidad se realizará uno el próximo 16 de octubre, encabezado por el exgobernador Lázaro Cárdenas.

En entrevista con Quadratín, a pregunta expresa, el consejero presidente, Ignacio Hurtado Gómez, puntualizó que hasta el momento no existe una invitación formal ni claridad sobre la dinámica de participación.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/espera-iem-lineamientos-para-foros-de-reforma-electoral/>

Ignacio Hurtado Gómez, presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), confió en que la reforma electoral federal respetará el diálogo y la deliberación, en un contexto donde propuestas como la eliminación de plurinominales y de los OPLES locales generan debate nacional.

A pregunta expresa, el consejero consideró una buena señal que, a diferencia de la reforma judicial, en la electoral el tiempo de deliberación se haya extendido y que las asambleas se realicen en todos los estados.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/escuchar-diversas-posiciones-ser%C3%A1-clave-para-la-reforma-electoral-federal-iem>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) elabora ya la proyección de su presupuesto para 2026, considerado año preelectoral, con base en los 471 millones 424 mil 24 pesos autorizados en 2023, previo a los comicios ordinarios. El consejero presidente, Ignacio Hurtado Gómez, afirmó que se busca anticipar actividades rumbo a la elección de 2027, bajo criterios de austeridad y responsabilidad.

“Estamos en ese proceso, revisar, ver, analizar qué cosas sí podemos, qué cosas no podemos, dónde podemos. Obviamente la premisa es muy sencilla: tenemos que ser austeros, tenemos que ser responsables, como lo hemos hecho en otros momentos”, declaró en entrevista con Quadratín.

Hurtado Gómez aclaró que el parámetro para 2026 no puede ser el presupuesto de 2024, porque ese ejercicio respondió a una elección distinta con sólo 27 comités instalados, mientras que en 2027 se prevé un despliegue de 116 comités.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/proyecta-iem-gasto-para-ano-preelectoral-2026-con-adelantos-para-2027/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



24 DE SEPTIEMBRE 2025

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) se encuentra en ejercicios de revisión de sus necesidades para generar su proyecto de presupuesto del 2026, considerando la elección judicial, las elecciones locales y la de gobernador, detalló Ignacio Hurtado Gómez, consejero presidente.

En entrevista, el consejero adelantó que, al menos por ahora se prevé solicitar la cantidad que se ejerció en el 2023, año previo al proceso electoral del 2024.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/en-revis%C3%B3n-las-necesidades-en-el-iem-para-proyecto-de-presupuesto-del-2026>

En Sesión de Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán se aprobó el dictamen consolidado y la resolución emitida por la Comisión de Fiscalización respecto de la revisión al Informe Anual 2024 de ingresos y egresos de la agrupación política estatal Acción Revolucionaria para la Transformación Social A.C.

En comunicado de prensa, la revisión fue elaborada por el personal de la Coordinación de Fiscalización, aplicando técnicas contables, procedimientos de auditoría y criterios normativos, con el fin de verificar que el origen, monto, destino y aplicación de los recursos se realizaran en estricto apego a la legalidad y transparencia.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/amonesta-iem-a-accion-revolucionaria-para-la-transformacion-social-ac/>

MORELIA

El Presidente de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, entregó los nombramientos a José Pablo Alarcón Olmedo como Comisionado Municipal de Seguridad Ciudadana e Isaac Olguín Guerrero, quien a partir de ahora fungirá como encargado de la Comisaría.

En su mensaje, Alfonso Martínez destacó el compromiso y perfil profesional de ambos, ya que su trabajo dentro de la Policía de Morelia ha permitido colocar a la institución con altos niveles de eficiencia y resultados.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/entrega-alfonso-martinez-nombramiento-a-pablo-alarcon-como-comisionado/>

El Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS) de Morelia presentó el informe de su primer año de gestión bajo la dirección de Adolfo Torres Ramírez, con avances en atenciones a usuarios y en acciones de saneamiento, además de proyectos estratégicos vinculados al Plan Hídrico 2050.



SÍNTESIS EJECUTIVA



24 DE SEPTIEMBRE 2025

El funcionario señaló que en los últimos doce meses se brindaron 216 mil atenciones directas, además de implementar herramientas digitales como Aquabot y Sofía para mejorar el servicio en el centro de llamadas.

<https://www.contramuro.com/ooapas-morelia-atenciones-residuos/>

Modernización, uso de tecnologías y una mayor certeza hídrica, resaltaron en el informe de actividades del OOAPAS.

En ese sentido, Adolfo Torres Ramírez, director del OOAPAS, señaló que desde que llegaron realizaron un diagnóstico realista para reconocer deficiencias y posibilidades, por ello, el que de manera diaria se trabaja en responder de manera inmediata, así como en mejorar la infraestructura y prevenir situaciones que pongan en riesgo a la ciudadanía.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/destacan-en-informe-anual-del-ooapas-modernizacion-del-parque-vehicular-y-compra-de-vehiculos/>

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar sostuvo que a 4 años al frente del Ayuntamiento, hay claridad en el Organismo de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS), el cual trabaja con una visión a largo plazo y acciones concretas desde la conformación de Plan Hídrico.

En el marco del informe anual de actividades de la Junta de Gobierno del OOAPAS, el edil destacó el rumbo de un desarrollo sustentable para la capital, con el que se busca garantizar agua potable en los próximos 50 años.

<https://postdata.news/ooapas-trabaja-para-garantizar-el-agua-potable-los-proximos-50-anos-alcalde-morelia/>

En seguimiento a una denuncia ciudadana, la Procuraduría de Protección al Ambiente (Proam) clausuró la construcción de un fraccionamiento ubicado en la Tenencia Jesús del Monte, en la ciudad de Morelia.

En dicha denuncia, se alerta que derivado de las obras, los responsables han dispuesto escombros y otros residuos, considerados como de manejo especial en los predios colindantes a la construcción.

<https://www.contramuro.com/proam-clausura-fraccionamiento-morelia/>

El secretario del Ayuntamiento de Morelia, Yankel Benítez Silva, informó que el bar Beer Pong, ubicado a un costado de la puerta principal de Palacio de Gobierno, fue apercibido por inspectores municipales tras una denuncia ciudadana en redes sociales por exceso de ruido.

El funcionario detalló que el establecimiento no cuenta con licencia de funcionamiento expedida por la Dirección de Inspección y Vigilancia, pero opera bajo un amparo otorgado por el Poder Judicial del estado, recurso que le permite mantenerse activo



24 DE SEPTIEMBRE 2025

pese a que el Cabildo de Morelia negó su autorización para instalarse en el primer cuadro de la ciudad.

<https://postdata.news/bar-del-centro-de-morelia-opera-sin-licencia-bajo-amparo-judicial-ayuntamiento/>

El secretario del Ayuntamiento de Morelia, Yankel Benítez Silva, informó que el próximo 12 de octubre se llevará a cabo la consulta sobre el modelo de autogobierno en la tenencia de San Miguel del Monte, ejercicio que será organizado por el Instituto Electoral de Michoacán (IEM).

Durante una reunión celebrada el 22 de septiembre con la Comisión Electoral para la Atención de los Pueblos y Comunidades Indígena, se acordó que la votación se realizará mediante urnas, descartando el método de mano alzada.

<https://postdata.news/consulta-sobre-autogobierno-en-san-miguel-del-monte-sera-el-12-de-octubre/>

SEGURIDAD

El Fiscal General del Estado, Carlos Torres Piña, reconoció que en los últimos dos meses la violencia en Uruapan se ha incrementado de manera preocupante, al grado de colocarse como el municipio más violento de la entidad, con un alza considerable en homicidios durante agosto y septiembre.

<https://postdata.news/uruapan-incremento-violencia-de-manera-considerable-en-los-ultimos-dos-meses-fge/>

Este martes, los que decían estar listos para enfrentar el Apocalipsis fueron sorprendidos antes de tiempo, pero por la Guardia Civil, Ejército, Fiscalía, Policías Municipales y Guardia Nacional. Así, **un grupo de casi 40 hombres, vestidos de negro y con actitud de "soldados del Señor", resultaron ser miembros de "Jahzer"**, la guardia secreta de "La Luz del Mundo", que según ellos se preparaba para defender la fe en el día del Juicio Final.

El numerito ocurrió en un camino de terracería, donde los lugareños se toparon con lo que parecía un campamento de adiestramiento de sicarios. **Había hombres uniformados, tácticos, con armas largas** (bueno, réplicas, pero a lo lejos se veían "muy de a de veras") y hasta un simulador de bomba casera.

<https://mimorelia.com/noticias/nota-roja/cae-en-michoac%C3%A1n-la-guardia-secreta-de-la-luz-del-mundo>



SÍNTESIS EJECUTIVA



24 DE SEPTIEMBRE 2025

Un operativo sorpresa de fuerzas federales, estatales y municipales destapó lo que parece un oscuro capítulo del fanatismo religioso en México: 37 hombres vinculados a la polémica congregación La Luz del Mundo fueron detenidos en un campamento clandestino de entrenamiento paramilitar, oculto entre los invernaderos del municipio de Vista Hermosa.

Los sujetos, provenientes de al menos cinco estados del país, estaban equipados con réplicas de rifles de asalto, pistolas, cuchillos de estilo militar y hasta simuladores de explosivos caseros, además de equipo de cómputo con el que presuntamente planeaban sus “ejercicios espirituales de guerra”.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/cae-ejercito-divino-de-la-luz-del-mundo-en-vista-hermosa-michoacan-37-fanaticos-entrenaban-con-armas-y-simuladores-de-bombas-en-campamento-clandestino.htm>

Respecto a los recientes hechos de violencia que se registraron en Zirahuén, el Fiscal General del estado (FGE), Carlos Torres Piña explicó que se localizaron varios campamentos delincuenciales, aunque al momento de los cateos ya no había personas en el lugar.

“Se hizo un operativo fuerte por parte de la Guardia Civil, con apoyo de la Fiscalía. Se encontraron campamentos donde se resguardaban integrantes de grupos delincuenciales. En uno de ellos se halló un poco de droga, pero no eran laboratorios”, precisó.

<https://postdata.news/descarta-fge-que-campamentos-localizados-cerca-de-zirahuen-sean-de-guerrilleros/>

La alcaldesa de Salvador Escalante, Dayana Pérez Mendoza aclaró que en los operativos policiacos que se realizaron este lunes en la zona serrana de Zirahuén se desmanteló solo un campamento clandestino y no seis, como informó la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán.

En entrevista, aseguró que mantuvo comunicación directa con el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y el secretario de Seguridad Pública, Juan Carlos Oseguera Cortés, por lo que descartó que exista falta de información al respecto.

<https://postdata.news/alcaldesa-asegura-que-solo-se-destruyo-un-campamento-clandestino-en-zirahuen-y-no-seis-como-reporto-la-ssp/>

Como Gabriela Merlín H., de 29 años, y su madre, Esperanza L., de 50 años, dedicadas al reciclaje de plásticos y aceros, fueron identificadas las dos mujeres que fueron asesinadas a balazos en esta ciudad.

Como se diera a conocer en este medio de comunicación esta mañana de martes, una familia fue atacada a balazos cuando viajaban a bordo de una camioneta Chevrolet Equinox, en la colonia El Periodista.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/identifican-a-mujeres-asesinadas-en-uruapan-michoacan-eran-madre-e-hija.htm>



SÍNTESIS EJECUTIVA

24 DE SEPTIEMBRE 2025

Con la ejecución en Uruapan de Gabriela Merlín H., de 29 años de edad y de su madre Esperanza L., de 50 años, sube a 16 las mujeres asesinadas en este mes de septiembre en seis municipios de Michoacán; también, con estas víctimas, Uruapan se convierte en el noveno mes del año, en el municipio con mayor número de homicidios de mujeres. De este nuevo crimen, se supo que fue la mañana de este martes, cuando criminales armados atacaron a balazos a una familia que viajaba a bordo de una camioneta, sobre la Calzada Benito Juárez, con el saldo ya señalado y una niña lesionada de bala y otro menor que viajaba en la unidad, resultó ilesa.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/ya-son-16-mujeres-asesinadas-en-septiembre-en-michoacan-uruapan-con-mas-casos.htm>

Cinco intentos de narco-bloqueo, todos frustrados, marcaron la tarde de ayer lunes tras un enfrentamiento armado en Zirahuén, municipio de Salvador Escalante.

El fiscal general del Estado (FGE), Carlos Torres Piña, confirmó que integrantes de la delincuencia organizada pretendieron impedir el traslado de refuerzos policiales, pero la reacción inmediata de las autoridades lo impidió.

<https://changoonga.com/2025/09/23/michoacan-en-total-fueron-5-narcobloqueos-los-que-se-intentaron-imponer-ayer-fge/>

De enero a agosto de este 2025, denunciaron en Michoacán 27 secuestros, la mayoría bajo la modalidad de secuestro exprés, con 17 víctimas en ese lapso, de acuerdo con el informe de incidencia delictiva del Secretariado Ejecutivo del sistema Nacional de Seguridad Pública ([SESNSP](#)).

Según el informe, el secuestro extorsivo registró ocho casos en el mismo periodo, mientras que no se reportaron incidentes bajo las modalidades de “con rehén”, “para causar daño” u “otros”.

<https://www.contramuro.com/michoacan-registra-27-secuestros-y-462-delitos-contra-la-libertad/>

El secretario de Seguridad Pública, Juan Carlos Osseguera Cortés, informó que en la entidad se recuperaron en promedio 25 vehículos semanales con reporte de robo de enero a agosto; en lo que va del año, la cifra acumulada alcanzó 2 mil 180 unidades. El funcionario señaló en entrevista para Quadratín que la recuperación de automotores representó un incremento de 12.52 por ciento con relación al año pasado. En 2024 se contabilizaron mil 907 vehículos robados que fueron recuperados en distintos operativos de seguridad.

En lo que se refiere a robo de vehículo, en lo que va del actual administración tenemos 13 mil 34 vehículos asegurados, por ejemplo, en lo que va del 2025, el acumulado es 2



24 DE SEPTIEMBRE 2025

mil 180, que representa un incremento del 12.52 por ciento con relación al año pasado, que fueron mil 907. Los resultados van mejorando conforme vamos modernizando el esquema de lectores placas en arcos carreteros y la coordinación para llegar más rápido a atender las denuncias", declaró el secretario de seguridad pública

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/recupero-ssp-2180-vehiculos-con-reportes-de-robo-en-michoacan/>

De enero a agosto de 2025, en Michoacán se registraron 821 delitos contra la libertad y la seguridad sexual, de acuerdo con las cifras del Secretariado ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública ([SESNP](#)), de los cuales, el delito con mayor incidencia fue el abuso sexual, con 296 denuncias en ese lapso.

Según el SESNP, el segundo delito con más reportes fue la categoría de otros delitos contra la libertad y la seguridad sexual, con 289 denuncias, seguido por la violación simple, con 138 casos documentados en los primeros ocho meses del año.

<https://www.contramuro.com/mas-de-800-delitos-sexuales-denunciados-en-michoacan-en-2025/>

El narcomenudeo y las amenazas son dos de los ilícitos más recurrentes en Michoacán durante 2025, ya que, de enero y agosto de este año, el primero acumuló mil 80 denuncias, mientras que las segundas alcanzaron 3 mil 213 registros, de acuerdo con el reporte de Incidencia Delictiva del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública ([SESNP](#)).

De acuerdo con el reporte, las amenazas representan uno de los delitos más extendidos en el estado, con un promedio superior a 400 casos por mes, de los cuales, mayo fue el mes más crítico, con 430 denuncias.

<https://www.contramuro.com/en-michoacan-mil-80-denuncias-por-narcomenudeo-en-2025/>

COLUMNAS

ACUEDUCTO

Novatadas, atrabancado inicio judicial

Por Samuel Ponce Morales

"No es ni será una transición tersa el relevo de magistrados y jueces en el poder judicial michoacano. Ni los que estaban, ni los que se quedaron, ponderaron emoción por los nuevos cambios, de forma y de fondo, menos un estado de ánimo para recibir



24 DE SEPTIEMBRE 2025

con alfombra roja a los invasores elegidos en un perverso e impositivo proceso de selección.

Ni tampoco los nuevos, sin toga a la vista, claro, con sus escasísimas excepciones, novatos al fin, pueden aún entender en donde están situados y no hablamos del mapeo de sus oficinas, de sus escritorios y sillones, sino de la horizontal responsabilidad que tienen ante la sociedad, no ante Morena, no ante la llamada Cuarta Transformación.

Si, si, apenas empiezan, pero ya se visualiza a una mayoría con halo de soberbia, de un ir venir de pavorreal del inmerecido cargo judicial, trastocando archivos, documentos, tratando de entenderlos; cierto, algunos, solo algunos, los menos, siguen estudiando y cabildeando con los que quedaron, con los de la trayectoria, el qué hacer, el cómo hacerlo.

Otros se justifican con la curva del aprendizaje, que poco a poco, como si el poder judicial fuera un experimento, un ente de prácticas, en el cual no importa el tiempo que transcurra, porque mientras los de abajo pueden realizar lo que les corresponde, una oportunidad que deberían agradecer y suministrar ese sentimiento al jerarca en turno.

Por lo pronto, más allá de sus decretos sin decretos como, el de sus primeros días, el de darse respiro ante la carga espiritual que trae tomar posesión, acomodarse en el sillón, en la silla, situar las manos sobre el escritorio y mirarse grande, quasi todopoderoso, sin poder gritar a los cuatro vientos, si, ¡si se pudo!, no importando el cómo haiga sido.

Por lo pronto, al inicio de semana, en Morelia han empezado a circular algunos datos al parecer en materia civil: 800 apelaciones y 500 amparos -en trámite- sin turnar, 200 tocas esperando remisión a sus juzgados, 90 asuntos devueltos a ventanilla, empleados acosados y segundas instancias paralizadas, solo por generalizar lo mínimo; los detalles suelen ser más que irreverentes..."

<https://acueductoonline.com/acueducto-samuel-ponce-novatadas-atrabancado-inicio-judicial/>

--

LOS SUSPIRANTES

Nueva encuesta perfila contienda entre Morón y Alfonso

Por Nicolás Casimiro

"Una nueva encuesta perfila una eventual contienda por la gubernatura de Michoacán entre **Raúl Morón Orozco y Alfonso Matínez Alcázar**.

De hecho, el senador del Morena lleva una ventaja de más de 12 puntos respecto del alcalde de Morelia, independiente él, pero apoyado por el PAN.



24 DE SEPTIEMBRE 2025

La diferencia parecería mucha, si estuviéramos cerca de la fecha de la elección, pero como aún faltan casi dos años, lo cierto es que no todo está dicho.

Y existen antecedentes, en 2005, rumbo a la Presidencia de México, las tendencias ponían al entonces militante del PRD, **Andrés Manuel López Obrador**, en primerísimo lugar, casi rayando los 40 puntos porcentuales.

Por su parte, **Felipe Calderón Hinojosa**, del PAN, para entonces apenas contaba con el 4 ó 5% de las preferencias y en unos pocos meses el michoacano logró revertir el resultado.

De acuerdo con el estudio de **Statistical Research Corporation (SRC)**, levantado el pasado 20 de septiembre, las tendencias en Michoacán van como sigue:

- El senador **Raúl Morón**, por el Morena, con el 35.2%.
- El alcalde de Morelia, **Alfonso Martínez**, por el PAN, con el 22.9%.
- El presidente municipal de Uruapan, **Carlos Manzo Rodríguez**, como independiente, con el 9.3%.
- El diputado local y dirigente estatal del PRI, **Guillermo Valencia Reyes**, con el 8.8%.
- El coordinador estatal de Movimiento Ciudadano, **Víctor Manríquez González**, con el 6.1%.
- Otro eventual candidato, con el 4.5%.
- Y, no sabe, con el 13.2%.

Como se vé, sólo los primeros dos se perfilan como aspirantes con verdaderas posibilidades, y del tercero en adelante todos parecerían estar fuera de la contienda, pues no alcanzan ni siquiera los dos dígitos.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-nueva-encuesta-perfila-contienda-entre-moron-y-alfonso/>

--

BARRICADA

Morena adelantará “sucesión” en estados... ¿en cuales no?

Por Emmanuel Cervantes

“El partido gobernante ha decidido avanzar y adelantar en el nombramiento de los “coordinadores” estatales rumbo al 2027. Pero, ojo no en todas las entidades.

Estos coordinadores serán, en palabras sencillas: los virtuales candidatos (as) para las gubernaturas. El adelanto sería para diciembre. Pero, solamente será en estados donde NO hay Ejecutivos estatales de morena.

Explico el acuerdo interno de la dirigencia nacional: en estados donde no hay gobernador de morena sí habrá pronto coordinador (a), en el análisis político interno de que no hay liderazgos partidistas guindas y que sí requieren coordinador (a) que negocie u opere cicatrices por el golpe que se vienen en varios estados.



24 DE SEPTIEMBRE 2025

San Luis Potosí aguas: Guerrero aguas.... Como ejemplo de los manotazos que habrá. Zacatecas bloque para frenar a Monreal...sí, otro de la dinastía.

“¿Dieciséis gobernadoras en 2027?”: meta, mapa y probabilidades

La presidenta Claudia Sheinbaum dejó la vara alta: “hoy hay 13 gobernadoras; espero que en 2027 sean 16”. Lo dijo en la mañanera del 17 de septiembre de 2025 (versión estenográfica).

Para dimensionar si es factible, primero el terreno de juego: en 2027 se renuevan 16 gubernaturas (además de la Cámara de Diputados). Los estados en disputa, según recuentos de prensa y análisis nacionales, son: Baja California, Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas.

La paridad formal ya empuja a los partidos a postular mujeres; el INE y la justicia electoral han construido línea de tiempo y criterios alrededor de la paridad en gubernaturas (paridad formal vs. “paridad sustantiva” con criterios de competitividad). Eso mete presión real a las dirigencias al integrar sus listas.

Probabilidades por canasta (lectura rápida)

NOTA: Esta es lectura estructural por fuerza de partido, historia reciente y ventanas de paridad.

1) Alta probabilidad de gubernaturas encabezadas por mujer (si el partido dominante postula mujer competitiva)

Baja California, Sonora, Sinaloa, Quintana Roo, Colima, Campeche, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Tlaxcala: entidades hoy en órbita de Morena/aliados donde la continuidad es plausible. Si las internas priorizan paridad sustantiva, varias podrían ser ganadas por mujeres. (Factor clave: unidad interna y no “simular” con candidaturas sin estructura).

2) Competencia media/abierta: la selección de perfil definirá el género de la victoria San Luis Potosí, Zacatecas, Colima (si se fragmenta), Campeche (si hay fractura local): aquí el quiebre de alianzas o guerras intrapartidistas pueden voltear la cancha.

3) Terreno difícil para la meta (bastiones o plazas con oposición fuerte / efectos locales)

Chihuahua y Querétaro: históricamente más favorables a PAN/coaliciones opositoras; si la oposición llega cohesionada con varón competitivo, la probabilidad de sumar mujer gobernadora baja (salvo que la propia oposición postule mujeres fuertes).

Nuevo León: caso singular por MC y su ecosistema; depende de si la marca decide competir con mujer y de la reconfiguración post-NL 2024-26. (Volatilidad alta).

La presidenta Claudia Sheinbaum lanzó un mensaje que no es menor: en 2027 podrían ser 16 las mujeres gobernadoras en el país. La afirmación no es simple retórica feminista; funciona como hoja de ruta política que coloca a los partidos bajo presión para definir desde ya sus cartas femeninas en un escenario donde estarán en juego 16



24 DE SEPTIEMBRE 2025

gubernaturas. La pregunta es si la meta es viable o si quedará como una expectativa más en el discurso.

Pero la ruta no está exenta de riesgos. Los cacicazgos locales, la tentación de las dirigencias de premiar a “varones de aparato” y la polarización que se avecina podrían frenar el avance. Si en estados clave los partidos optan por candidaturas simbólicas o débiles solo para cumplir el requisito, la competitividad femenina se reducirá drásticamente.”

<https://mimorelia.com/columna/morena-adelantar%C3%A1-sucesi%C3%B3n-en-estados-en-cu%C3%Alles-no>

--

ESLABÓN DEMOCRÁTICO

Debates rumbo a la reforma electoral

Por Juan Adolfo Montiel Hernández

“En días pasados, la Comisión Presidencial para una Reforma Electoral convocó, a través de su página de internet, a audiencias públicas; esto es, que toda aquella persona interesada se podía inscribir para presentarse por cinco minutos ante la Comisión y exponer su propuesta sobre lo que debiera contener una reforma electoral.

La verdad es que en estos días hemos visto de todo y sin ningún sentido, es decir, propuestas sobre el sistema jurisdiccional, sobre la conformación política de los órganos de representación, sobre la pertinencia de mantener o modificar a los órganos administrativos electorales.

En las exposiciones por cinco minutos, cada persona que ha acudido expresa su propuesta, o lo que quiera manifestar, y la Comisión le responde: “Muy bien, gracias. La siguiente persona.” Ahora anuncian que se realizarán debates sobre propuestas que son distintas, para que argumenten cuál sería la mejor.

Sin embargo, me parece que realizar estos ejercicios sin una postura clara sobre la que hay que analizar y discutir es simplemente una lluvia de ideas o una tormenta de propuestas sin ningún sentido.

Es importante que se presente una propuesta sobre la cual se analicen las ventajas y cuáles las desventajas. Modelos democráticos hay diversos y muchos, como países en el mundo; modelos para aplicar mayor democracia existen en cada uno de los países. Pero el que requiere el Estado mexicano, nuestro país, tiene que ser específico y particular, con una transición hacia mayor democracia, mayor participación. Por eso, urge una iniciativa, una propuesta sobre la que hay que llevar a cabo el análisis.”

<https://mimorelia.com/columna/debates-rumbo-a-la-reforma-electoral>



SÍNTESIS EJECUTIVA



24 DE SEPTIEMBRE 2025

DE INTERÉS PÚBLICO

Arriba la pobreza

Por Jaime López Martínez

“El texto es tan estremecedor como ilustrativo:

¿”Y quién está pidiendo un país rico de primer mundo? Nadie de los treinta millones lo queremos ni lo hemos pedido. Si lo quisieramos hubiéramos votado por partidos neoliberales, al contrario, queremos igualdad, que los ricos ya no sean ricos y todos sean humildes por igual”.

El texto lo subió a su cuenta de X “juventudes obradoristas”, en el marco de una polémica sobre la pobreza a la que está llevando la 4T al país.

Es aterrador, pero las sandeces que contiene ese mensaje es evidencia nítida de la visión y la concepción del mundo de los grupos más radicales del cuatroteísmo, que son los que en definitiva perfilan la ruta ideológica en el gobierno.

Tal cual lo cita el texto, la misión no es que los sectores sociales más pobres dejen de serlo y eleven su nivel de bienestar, sino que los ricos ya no lo sean y empobrezcan. Es decir, buscan la igualdad pero en la pobreza, no en la riqueza. Visión más estúpida es difícil de encontrar.

Ello explica el tipo de políticas públicas que implementan los gobiernos de la 4T. Se trata de depauperar, como lo cité en la entrega anterior, a la mayor parte de los mexicanos, porque hay la certeza, además corroborada en los hechos, de que en la pobreza la manipulación de masas es menos complicada.

Tristemente, es la realidad.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/arriba-la-pobreza/>